

**PENENTUAN KRITERIA *MUSTAHIQ* DAN  
PENDISTRIBUSIAN ZAKAT PRODUKTIF DALAM  
PEMBERDAYAAN EKONOMI MELALUI BUDIDAYA JAMUR  
TIRAM DI DOMPET DHUAFA KOTA KENDARI SULAWESI  
TENGGARA**



**SKRIPSI**

Diajukan untuk memenuhi salah satu syarat meraih gelar Sarjana  
Ekonomi pada Program Studi Ekonomi Syariah

oleh

**ISRA WAHYUDI**

**19050101020**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
KENDARI  
2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
 INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) KENDARI  
 FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
 Jln. Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga - Kota Kendari  
 Telp/Fax (0401) 3193710 E-mail: [iainkendari@yahoo.co.id](mailto:iainkendari@yahoo.co.id)  
 Website: <http://iainkendari.ac.id>

LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi dengan judul “Penentuan Kriteria *Mustahiq* dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan *Mustahiq* di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara” Atas nama Isra Wahyudi. Nim. 19050101020, mahasiswa Program Studi Ekonomi Syariah (ESY), Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam (FEBI), Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari, telah dikonsultasikan dan disetujui oleh pembimbing dengan perbaikan dan selanjutnya dapat melaksanakan ujian Hasil. Demikian persetujuan ini diberikan untuk proses selanjutnya.

Kendari, 27 Maret 2023

Dosen Pembimbing I

Dosen Pembimbing II

**Dr. Muhammad Hadi M. HI**  
 NIP.197508152009011011

**Kiki Novita Sari ME**  
 NIP.199011082019032021



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
 INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) KENDARI  
 FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
 Jln. Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga - Kota Kendari  
 Telp/Fax (0401) 3193710 E-mail: iaikendari@yahoo.co.id  
 Website: <http://iaikendari.ac.id>

### PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi dengan Judul "Penentuan Kriteria Mustahiq dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan Ekonomi Melalui Budidaya Jamur Tiram di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara" yang ditulis oleh ISRA WAHYUDI NIM. 19050101020 Mahasiswa Program Studi Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kendari, telah diuji dan dipresentasikan dalam Skripsi yang diselenggarakan pada hari Senin tanggal 12 Juni 2023 dan dinyatakan telah dapat diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar (SE).

#### Dewan Penguji Skripsi

Ketua : **Dr. Muhammad Hadi M.HI** (.....)

Sekretaris : **Kiki Novita Sari ME** (.....)

Anggota1 : **Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag** (.....)

Anggota2 : **Abdul Wahid Mongkito S. Si., M.EI** (.....)

Kendari, 19 Juni 2023

Dekan



**Dr. H. Rusdin Muhalling M. EI**  
 NIP. 196310292000031001

**PERNYATAAN ORISINALITAS**

Dengan ini saya menyatakan bahwa segala informasi dalam skripsi berjudul “Penentuan Kriteria *Mustahiq* dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Tiram di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara” di bawah bimbingan Dr. Muhammad Hadi, M.HI dan Kiki Novita Sari, ME telah diperoleh dan disajikan sesuai dengan peraturan akademik dan kode etik IAIN Kendari. Saya menyatakan dengan sesungguhnya bahwa dalam penulisan skripsi ini tidak terdapat karya yang telah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi. Semua sumber rujukan yang digunakan dalam skripsi ini telah disebutkan di dalam daftar pustaka. Dengan penuh kesadaran saya menyatakan bahwa skripsi ini benar adalah hasil karya saya sendiri. Jika kemudian hari terbukti bahwa skripsi ini merupakan duplikat, tiruan, plagiat dan atau dibuatkan oleh orang lain secara keseluruhan atau sebagian, maka skripsi dan gelar yang diperoleh karenanya batal demi hukum.

Kendari, 21 Mei 2023.

**Isra Wahyudi**  
**19050101020**

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA  
ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademik Institut Agama Islam Negeri Kendari, saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Isra Wahyudi  
Nim : 19050101020  
Program Studi : Ekonomi Syariah  
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis Islam  
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Institut Agama Islam Negeri Kendari Hak Bebas Royalti Noneksklusif (Non exclusive Royalty Free Right) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

**“Penentuan Kriteria *Mustahiq* dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Tiram di Dompet Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara”**

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif ini Institut Agama Islam Negeri Kendari berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (database), merawat dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik hak cipta. Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Kendari

Pada Tanggal : 21 Mei 2023

Yang Menyatakan



**Isra Wahyudi**  
**19050101020**



## KATA PENGANTAR



*Assalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh Alhamdulillah*

Segala puji bagi Allah SWT., yang telah memberikan kita semua limpahan rahmat dan hidayah-Nya. Dan segala rasa syukur kepada-Nya atas karunia yang telah diberikan kepada penulis hingga dapat menyelesaikan penyusunan Skripsi ini. Shalawat beserta salam semoga selalu tercurahkan bagi Rasulullah SAW. Beserta keluarga dan para sahabatnya.

Penulisan skripsi ini diajukan sebagai syarat guna memperoleh gelar Sarjana (S1) Ekonomi Syariah pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kendari. Doa dan dukungan selalu di berikan kedua orang tua saya kepada Ayahanda tercinta Lipsan dan Ibunda tercinta Suliah sehingga dapat menyelesaikan skripsi dengan Judul yang penulis ajukan adalah **“Penentuan Kriteria *Mustahiq* Zakat Produktif Dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan Ekonomi Melalui Budidaya Jamur Tiram Di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara”**. Dalam penyusunan dan penulisan skripsi ini

tidak terlepas dari bantuan, bimbingan serta dukungan dari berbagai pihak. Secara khusus penulis ucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Husain Insawan, M. Ag selaku Rektor IAIN Kendari.
2. Dr.H Rusdin Muhalling, M.EI selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kendari.
3. Dr. Sulaemang L M.Th.I selaku penasehat akademik saya yang telah memberikan nasehat dari awal perkuliahan sampai sekarang ini.
4. Dr. Muhammad Hadi M.HI selaku Pembimbing Skripsi I dan Kiki Novita Sari ME selaku Pembimbing Skripsi II yang telah meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk membimbing sehingga skripsi ini dapat diselesaikan sebagaimana yang diharapkan.
5. Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag selaku penguji I dan Abdul Wahid Mongkito S. Si., M.EI selaku penguji II yang telah memberikan masukan dan saran dalam skripsi penulis.
6. Kepada seluruh dosen dan tenaga kerja kependidikan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN kendari yang telah membantu selama perkuliahan.

7. Kepada Seluruh staff Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kendari yang telah melayani setiap keperluan penulis dalam menyelesaikan skripsi.
8. Kepada kepala perpustakaan dan seluruh staff IAIN Kendari yang telah menyediakan fasilitas studi dalam penulisan skripsi.
9. Kepada Pimpinan dan seluruh jajaran pegawai Dompot Dhuafa Sultra yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk memperoleh data penelitian pada penulisan skripsi ini.
10. Teristimewa kepada keluarga yang selalu memberikan doa dan dukungannya serta akan selalu ada dalam hati, dan kepada ketiga adik saya, Febi, Fais, Rifal yang selalu memberi dukungan penulis serta seluruh keluarga besar yang telah mendoakan dan memberi dukungan penuh baik secara moril maupun materi kepada penulis untuk dapat menyelesaikan skripsi ini.
11. Kepada sahabat-sahabat penulis Tujuh sekawan yaitu: Ikrom, Candra, Sakti, Amar, Sri dan Ana yang telah berjuang dari awal perkuliahan hingga detik ini masih berjuang sama-sama.
12. Teman-teman Ekonomi A 2019 selama kuliah di IAIN Kendari serta semua teman-teman seperjuangan Alih Jenjang yang telah



bersama-sama dalam menjalani susah senangnya masa-masa perkuliahan.

13. Semua pihak yang telah membantu sehingga terselesainya skripsi ini. Semoga segala kebaikan yang telah diberikan menjadi amal shaleh dan mendapatkan balasan melebihi apa yang telah diberikan oleh Allah SWT. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca. Aamiin.

*Wassalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh*

Kendari 20 Februari 2023



**Isra Wahyudi**  
**19050101020**



## ABSTRAK

ISRA WAHYUDI. NIM. 19050101020 (2023). Program Studi Ekonomi Syariah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari, Penentuan Kriteria *Mustahiq* dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan Ekonomi Melalui Budidaya Jamur Tiram di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara Dibimbing oleh **Muhammad Hadi** dan **Kiki Novita Sari**.

---

Penelitian ini membahas tentang bagaimana Penentuan Kriteria *Mustahiq* Zakat Produktif dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan *Mustahiq* di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui Penentuan Kriteria *Mustahiq* Zakat Produktif, dan Pendistribusian Zakat Produktif Dalam Pemberdayaan *Mustahiq*. Penelitian ini merupakan jenis penelitian kualitatif dengan menggunakan beberapa teknik dalam penyelesaian masalah, yaitu observasi, wawancara dan dokumentasi. Metode analisis data yang digunakan adalah reduksi data. Hasil penelitian ini proses penentuan kriteria *mustahiq* zakat produktif dilakukan Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara *Mustahiq* zakat produktif dari golongan miskin dengan kriteria yang telah ditetapkan. Bentuk distribusi zakat produktif adalah budidaya jamur tiram. Mekanisme Pendistribusian zakat produktif di Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara yang bertujuan untuk memberdayakan *mustahiq*. Untuk mencapai usaha produktif dilakukan empat fungsi manajemen: Perencanaan, pengorganisasian, penggerakan, dan pengawasan selama proses budidaya jamur tiram. Pemberdayaan *mustahiq* di Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara dilakukan dengan tujuan dapat merubah *mustahiq* menjadi *muzakki*, pemberdayaan yang dilakukan dalam bentuk: Pembinaan, Pelatihan, Pemantauan, Pemberian Insentif dan Biaya Kemandirian.

**Kata Kunci:** Penentuan Kriteria, *Mustahiq* Zakat Produktif, Pendistribusian Produktif dan Pemberdayaan *Mustahiq*

**ABSTRACT**

*ISRA WAHYUDI. NIM. 19050101020 (2023). Islamic Economics Study Program Kendari State Islamic Institute (IAIN), Determination of Mustahiq Criteria and Distribution of Productive Zakat in Economic Empowerment Through Oyster Mushroom Cultivation in Dompet Dhuafa, Kendari City, Southeast Sulawesi Supervised by **Muhammad Hadi and Kiki Novita Sari.***

---

*This study discusses how the Determination of Criteria for Productive Mustahiq Zakat and Distribution of Productive Zakat in Empowering Mustahiq in Dompet Dhuafa, Kendari City, Southeast Sulawesi. This study aims to determine the Determination of Criteria for Productive Mustahiq Zakat, and Distribution of Productive Zakat in Mustahiq Empowerment. This research is a type of qualitative research using several techniques in solving problems, namely observation, interviews and documentation. The data analysis method used is data reduction. The results of this study the process of determining the criteria for productive zakat mustahiq was carried out by Dompot Dhuafa, Southeast Sulawesi. Mustahiq productive zakat from the poor with predetermined criteria. The form of productive zakat distribution is the cultivation of oyster mushrooms. The productive zakat distribution mechanism in Dompot Dhuafa, Southeast Sulawesi, which aims to empower mustahiq. To achieve a productive business, four management functions are carried out: Planning, organizing, actuating, and supervising during the oyster mushroom cultivation process. Empowerment of mustahiq in Dompot Dhuafa Southeast Sulawesi is carried out with the aim of turning mustahiq into muzakki, empowerment is carried out in the form of: Coaching, Training, Monitoring, Providing Incentives and Self-Reliance Costs.*

**Keywords: Determination of Criteria, Productive Mustahiq Zakat, Productive Distribution and Empowerment of Mustahiq**

**DAFTAR ISI**

<b>HALAMAN JUDUL</b>	
<b>LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING .....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS .....</b>	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS .....</b>	<b>v</b>
<b>KATA PENGANTAR .....</b>	<b>vi</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>x</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR ISI .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR GAMBAR .....</b>	<b>xv</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
1.1. Latar Belakang Masalah .....	1
1.2. Fokus Penelitian .....	7
1.3. Rumusan Masalah .....	7
1.4. Tujuan Penelitian .....	8
1.5. Manfaat Penelitian .....	8
1.6. Definisi Operasional .....	10
1.7. Sistematika Pembahasan .....	11
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA</b>	
2.1. Penelitian Terdahulu yang Relevan .....	12
2.2. Landasan Teori .....	17
2.2.1. Zakat .....	17
1. Pengertian Zakat .....	17
2. Dasar Hukum Zakat .....	17
3. Fatwa MUI No. 13 Tahun 2011 Tentang Zakat .....	20
4. Zakat Dalam Perekonomian .....	21
2.2.2. Mustahiq Zakat .....	23
2.2.3. Penentuan Kriteria <i>Mustahiq</i> Zakat Produktif .....	39
2.2.4. Pendistribusian Zakat .....	39
1. Pendistribusian Konsumtif .....	41
2. Pendistribusian Produktif .....	42
2.3. Pemberdayaan <i>Mustahiq</i> .....	46

**BAB III METODOLOGI PENELITIAN**

3.1. Jenis dan Pendekatan Penelitian ..... 49  
 3.2. Waktu dan Tempat Penelitian ..... 50  
 3.3. Data dan Sumber Data ..... 50  
 3.4. Teknik Pengumpulan Data ..... 51  
 3.5. Teknik Analisis Data ..... 53  
 3.6. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data ..... 55

**BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN**

4.1. Gambaran Umum Lokasi Penelitian ..... 57  
 4.1.1. Sejarah Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara ..... 57  
 4.1.2. Visi dan Misi Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara ..... 59  
 4.1.3. Struktur Organisasi Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara ..... 60  
 4.1.4. Deskripsi Narasumber ..... 60  
 4.1.5. Program Dompot Dhuafa Sulawesi Tenggara ..... 61  
 4.2. Hasil Penelitian ..... 63  
 4.2.1. Penentuan Kriteria *Mustahiq* Zakat Produktif Di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara ..... 63  
 4.2.2. Mekanisme Pendistribusian Zakat Produktif Di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara ..... 67  
 4.2.3. Pemberdayaan *Mustahiq* Di Dompot Dhuafa Kota Kendari Sulawesi Tenggara ..... 72  
 4.3. Pembahasan Penelitian ..... 76  
 4.3.1. Penentuan Kriteria *Mustahiq* Zakat Produktif ..... 76  
 4.3.2. Mekanisme Pendistribusian Zakat Produktif ..... 79  
 4.3.3. Pemberdayaan *Mustahiq* ..... 84

**BAB V PENUTUP**

5.1. Kesimpulan ..... 88  
 5.2. Saran ..... 90  
 5.3. Limitasi Penelitian ..... 91

**DAFTAR PUSTAKA ..... 92**

**LAMPIRAN PENELITIAN**



## DAFTAR TABEL

Tabel 1: Distribusi Berdasarkan Program .....	60
Tabel 2: Deskripsi Narasumber .....	62
Tabel 3: Potensi Dana Zakat .....	67



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1: Logo Dompot Dhuafa Sultra .....	57
Gambar 2: Struktur Organisasi Dompot Dhuafa Sultra .....	60
Gambar 3: Skema penentuan kriteria <i>mustahiq</i> zakat produktif dan pendistribusian dalam pemberdayaan <i>mustahiq</i> .....	63

